## **AGENDA PAROISSIAL**

Lundi 15 janvier 2024 Saint Rémi				
18h00	Messe à Lamothe	LMT		
Mardi 16 janvier 2024 Saint Marcel				
14h30	Prière des Mères	CG		
15h00	Messe à T. de Mailheaux	FR		
	Messe	FR		
Mercredi 17 janvier 2024 Saint Antoine				
	Chapelet pour la paix	CG		
	Chapelet	LAB		
18h30	Messe	CG		
Jeudi 18 janvier 2024				
Sainte Prisca				
	Messe au Pin	VT		
	Messe	VT		
	Adoration et confessions	VT		
	Groupe de louange	FR		
	Répétition du Chœur	FR		
Vendredi 19 janvier 2024 Saint Marius				
09h00	Messe	SEY		
Samedi 20 janvier 2024 Saint Sébastien				
18h30	Messe des familles	LAB		
18h30	Messe dominicale	FR		
Dimanche 21 janvier 2024 3 <sup>ème</sup> Dimanche du Temps Ordinaire				
09h30	Messe dominicale	SEY		
10h30	Messe dominicale	VT		
11h00	Messe dominicale	CG		
12h00	Baptême	VT		

Le week-end du 20/21 janvier, le père François animera une retraite paroissiale à l'abbaye Ste Scholastique.

<i>,</i> (110		
Lundi 2 Saint Vir	22 janvier 2024 ncent	
18h00	Messe à Lamothe	LMT
Mardi Saint Ba	23 janvier 2024 rnard	
14h30	Prière des Mères	CG
15h00	Messe à la Triade	FR
18h30	Messe	FR
	edi 24 janvier 2024 ançois de Sales	
17h45	Chapelet pour la paix	CG
18h00	Chapelet	LAB
18h30	Messe	CG
	<b>25 janvier 2024</b> ion de Saint Paul, apôtre	
18h30	Messe	VT
19h15	Groupe de louange	FR
	edi 26 janvier 2024 nothée et Saint Tite	
09h00	Messe	SEY
Samed Sainte A	<b>li 27 janvier 2024</b> ngèle	
10h00	Adoration	SEY
11h00	Adoration et confessions	SEY
18h30	Messe dominicale	LAB
18h30	Messe dominicale	FR
Diman 4 <sup>ème</sup> Di	che 28 janvier 2024 manche du Temps Ordinai	re
09h30	Messe dominicale	SEY
10h30	Messe dominicale	VT
11h00	Messe dominicale	CG
12h00	Baptême	VT

# **EPHATA**



Cugnaux - Frouzins - Labastidette - Lamasquère - Seysses - Villeneuve

illeneuve

Presbytère: 05.61.92.08.99 mail: paroisse.saudrune@gmail.com

N° 855 - 14 janvier 2024 - 2ème dimanche du Temps Ordinaire (B)

# DES GALETTES ET DES CRÉPES

(un article pour les gourmands)

Au IVème siècle, au moment de la diffusion du christianisme dans l'empire romain, les gens sont encore attachés aux fêtes païennes qui rythment leur vie. L'Église va les conserver, mais elle va les éclairer d'une lumière nouvelle, celle du Christ, Dieu fait homme, mort et ressuscité pour notre vie.

Ainsi l'Epiphanie est un rappel des Saturnales, grandes fêtes en l'honneur de Saturne, le dieu romain du temps. Elles avaient lieu entre fin décembre et début janvier.

De la même manière, la Chandeleur remplace les Lupercales, fêtes en l'honneur de Lupercus, dieu de la fécondité, qui se déroulaient autour du 15 février et qui célébraient le retour du soleil, de la lumière et de la vie.

## **Epiphanie et Galette**

L'Épiphanie, célébrée le 6 janvier, est une commémoration religieuse célébrant l'arrivée des mages à Bethléem. Elle serait l'une des plus anciennes fêtes du christianisme.

Dans l'évangile selon Matthieu, il n'y a pas de description précise, il ne donne ni leurs noms, ni leur nombre, ni d'où ils viennent précisément, à peine sait-on qu'ils viennent d'Orient. Matthieu se sert de ce récit pour rappeler aux juifs devenus chrétiens que l'enfant de Bethléem était le roi non seulement du peuple d'Israël, mais aussi des nations païennes, autrement dit que le salut s'adresse à tous.

Dans l'Évangile, ils offrent trois cadeaux à l'enfant Jésus : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. C'est Saint Ambroise, qui, au IV<sup>ème</sup> siècle, décrira ces présents comme soulignant le mystère du Christ, à la fois roi, Dieu et homme mortel.

Lors de la fête romaine des Saturnales, les esclaves étaient invités à partager un gâteau avec les Romains. S'ils tombaient sur la fève, ils devenaient « Princes des Saturnales » et avaient le droit d'obtenir tout ce qu'ils souhaitaient pendant une journée. Nous leur devons également la tradition du plus jeune qui, sous la table, distribue les parts de galette.

Pour nous chrétiens, les galettes et fèves sont signes d'un Dieu qui choisit les faibles, qui renverse l'ordre social établi, pour donner la préférence aux pauvres et aux petits. Tout un programme que nous risquons toujours d'oublier.

## Chandeleur et crêpes

Célébrée le 2 février, la Chandeleur célèbre la Présentation de Jésus au Temple de Jérusalem 40 jours après sa naissance, Marie et Joseph se conformant ainsi à la loi hébraïque. À leur arrivée au Temple, Marie et Joseph croisent un vieillard du nom de Syméon. Luc raconte : "Syméon prit l'enfant dans ses bras, et il bénit Dieu en disant : Maintenant, ô Maître Souverain, tu peux laisser ton serviteur s'en aller dans la paix, selon ta parole. Car mes yeux ont vu ton salut, que tu as préparé à la face de tous les peuples : *lumière pour éclairer les nations païennes, et gloire d'Israël ton peuple*".

Lors des Lupercales, on allumait des cierges pour évoquer la sortie de la nuit hivernale. On confectionnait aussi de fines galettes de céréales, rondes et jaunes elles évoquaient le disque solaire, source de vie, dont on espérait le retour. De plus, confectionnées avec la farine excédentaire de la récolte précédente, elles étaient un symbole de prospérité.

La fête de la Chandeleur est associée à la lumière. Elle tient d'ailleurs son nom des chandelles que l'on allume lors de la célébration liturgique.

C'est le pape Gélase I<sup>er</sup> qui, en 472, a célébré cette fête en lui donnant pour la première fois son sens chrétien. Lors des célébrations de la Chandeleur, il fallait nourrir les nombreux pèlerins qui arrivaient à Rome. Se conformant à la coutume païenne, mais leur donnant une signification nouvelle, il fit confectionner des galettes de farine et d'eau.

Avec les chandelles, les crêpes représentent la lumière qui éclaire les nations, c'est-à-dire le Christ, dont la lumière sera éclatante lors de la Vigile Pascale (avec le feu allumé et le cierge pascal).

Si elles étaient au départ faites d'un mélange insipide de farine et d'eau, les crêpes ont aujourd'hui bien des saveurs.

## Et le reste de l'année?

Il y a bien des traditions qui sont liées à notre foi. Ces traditions permettaient de rythmer la vie des hommes. La galette et les crêpes pour le temps de Noël, l'omelette, l'agneau et les œufs en chocolats pour Pâques.

Peu à peu, nous avons perdu le sens des choses et souvent il ne reste de ces rites que l'aspect festif et culinaire. Je trouve cela triste car les personnes ne sont plus renvoyées à des rites structurant la vie sociale mais à leur seul désir ou gourmandise. Ainsi, à peine est ont rentré dans l'Avent que l'on nous vendait déjà la galette et que bientôt, à peine sorti de Noël, on nous proposera les œufs en chocolat.

Qu'importe le sens des choses, il faut à tout prix satisfaire celui qui n'est plus une personne actrice de la société dans laquelle elle vit, mais un simple consommateur parmi les autres. Qu'importe le sens des choses seul compte le profit. Alors oui, vendons des calendriers de l'Avent pour chiens et chats (c'est malheureusement vrai) et qu'importe si, à l'origine, ils étaient conçus pour être un chemin spirituel permettant aux enfants de se préparer à la joie de Noël (la récompense n'était pas une friandise mais une phrase de la Parole de Dieu).

Je sais bien que nous passerons pour être de vieux grincheux rabat-joie attachés au passé, mais je nous invite à toujours rechercher et comprendre le sens de nos rites et leur chronologie. Il nous faut être capables de témoigner de ce qu'ils signifient pour nous. Je vous invite à redonner tout leur sens à nos galettes, nos crêpes et à toutes les autres petites gourmandises qui, de manière détournée, nous parlent de ce Dieu qui s'est fait homme pour partager notre table et nous inviter à son banquet de noces (une prochaine fois, je vous parlerai des dragées).

Paix joie!



# Apéro-

Samedi 20 janvier après la messe des familles.

## **À Labastidette**

Chacun peut apporter un plat salé ou sucré à partager.

(Apportez vos éco-cups).

Vous êtes tous les bienvenus!

## 2024 année de la PRIERE

Le pape François dédie l'année 2024 à la prière.

En préparation du Jubilé de l'Espérance prévu à Rome en 2025, le Pape consacre l'année 2024 à l'année de la prière.

En préparation du Jubilé, les diocèses sont invités à promouvoir la centralité de la prière individuelle et communautaire.

https://eglise.catholique.fr

# **CARNET**

# **Baptême**

14/01 - VT - Tessa HAGEN

14/01 - CG - Fabricio FIGUEIRA

21/01 - VT - Louise VIDAL KORNEK

28/01 - VT - Sacha BLAISONNEAU

# **Obsèques**

02/01 - SEY - Anna PEYLOUBET +

03/01 - SEY - Jacqueline CAVREL +

03/01 - CG - Robert LACOMBE +

04/01 - CG - Gilberte ESQUERRÉ +

05/01 - FR - Marguerite FONTES +

09/01 - FR - Josiane DENIS +

10/01 - VT - Paul FAGET +

10/01 - VT - Luc SERRANO +

17/01 - LAB - Germaine VIGOUROUX +

# <u>Intentions de messes</u>

#### 13/01 - Frouzins

- Jacques TOURRETTE +

- Marceline et Eugénie EVENO +

#### 13/01 - Labastidette

- Tonio DE BRITO +

- Médéric DUPUIS +

- Abel DE BRITO +

- Victor RAVEL +

#### 14/01 - Seysses

- Eugénie CHELLE +

- Antonio et Manuel ALVES +

#### 14/01 - Cugnaux

- Joseph et Marguerite DUPUY +

- Philippe et Francine STEPHAN +

### 20/01 - Labastidette

- Germaine VIGOUROUX +

### 21/01 - Seysses

- Gérard CAMPOUSSI +



Adoration & Confessions

Jeudi 18 janvier

à Villeneuve-Tolosane

de 19h00 à 20h00